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АННОТАЦИЯ 

Индивидуально-психологические факторы удовлетворенности 

медицинской помощью: аннотация к дипломной работе / Колосова Вероника 

Викторовна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра общей и 

медицинской психологии; науч. рук. Ю.Г. Фролова. 

Объект исследования – удовлетворенность пациентов медицинской 

помощью. 

Предмет исследования – психологические факторы удовлетворенности 

медицинской помощью. 

Цель исследования – описать индивидуально-психологические 

факторы удовлетворенности медицинской помощью.  

Основные результаты. Эмпирическое исследование было направлено 

на установление связи между индивидуально-психологическими факторами и 

удовлетворенностью пациентов медицинской помощью. Для этого во второй 

главе дипломной работы была сформулирована гипотеза исследования, 

поставлена цель и определены этапы исследования, сделан подбор 

диагностического инструментария. Психодиагностику индивидуально-

личностных особенностей пациентов определяли с помощью пятифакторного 

опросника личности (адаптированная версия А.Б. Хромова) и методики 

диагностики межличностных отношений Т. Лири (модификация Л.Н Собчик), 

уровень удовлетворенности медицинской помощью исследовали с помощью 

методики анализа удовлетворенности населения качеством медицинской 

помощи.  

Результаты проведенного исследования показали, что 4,9% 

респондентов оценивают свое здоровье, как плохое, 52,9% – как 

удовлетворительное, 36,2% – как хорошее и 6% – как очень хорошее. Наиболее 

частой причиной несвоевременного обращения за медицинской помощью стал 

недостаток времени (43% выборки), в то же время 42,3 % выборки назвали 

причины, так или иначе связанные с качеством оказания медицинской 

помощи, – плохое обслуживание, связанное с очередями, невозможностью 

попасть на прием, неудобным временем обслуживания (26,5%), 

непрофессионализм медицинского персонала (11,8%) и плохое материально-

техническое оснащение медицинских учреждений (4%). Данные опроса 

показали, что 76,4% респондентов не имели конфликтных ситуаций с 

медицинским персоналом в течение последнего года, 11,8% респондентов 

ответили, что иногда случались конфликтные ситуации, 10,8% – 1 раз, у 1% 

респондентов конфликтные ситуации с медицинским персоналом случались 

часто. У 52% респондентов в результате исследования было выявлено 

положительное отношение к получаемой медицинской помощи, у 40 % – 

нейтральное отношение и у 8% – отрицательное отношение. 
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Статистический анализ позволил выявить возможные характеристики, 

связанные с обращаемостью за медицинской помощью. Уровень образования 

положительно связан с частотой обращения за медицинской помощью. 

Представление о состоянии своего здоровья положительно связано с 

достаточностью посещения врача и частотой обращения за медицинской 

помощью. Пациенты с высокими показателями по шкале добросовестности 

склонны чаще посещать врача и имеют более высокую самооценку здоровья, 

в то время как пациенты с высокими показателями по шкале экстраверсии – 

более низкую самооценку здоровья. Ответственно-великодушный тип 

межличностных отношений способствует более высокой удовлетворенности 

качеством медицинской помощи, а высокие показатели по шкале 

добросовестности – более низкой. 

Таким образом, цель дипломного исследования достигнута, задачи 

выполнены, гипотеза частично подтвердилась. 

Ключевые слова: МЕДИЦИНСКИЕ УСЛУГИ, КАЧЕСТВО 

МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ, УДОВЛЕТВОРЕННОСТЬ МЕДИЦИНСКОЙ 

ПОМОЩЬЮ, ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ВРАЧА И ПАЦИЕНТА, 

ИНДИВИДУАЛЬНО-ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ ПАЦИЕНТА. 

 

The individual psychological factors of satisfaction with medical care: 

annotation to the diploma thesis / Kolosova Veronika; Faculty of Philosophy and 

Social Sciences, Department of General and Medical Psychology; scientific 

supervizor J.G. Frolova. 

The object of the study is patient satisfaction with medical care. 

The subject of the study is the psychological factors of satisfaction with 

medical care. 

The purpose of the study is to describe the individual psychological factors 

of satisfaction with medical care. 

Main results. An empirical study was aimed at establishing the relationship 

between individual psychological factors and patient satisfaction with medical care. 

To do this, in the second chapter of the thesis, a research hypothesis was formulated, 

a goal was set and the stages of the study were determined, and a selection of 

diagnostic tools was made. Psychodiagnostics of individual personality traits of 

patients was determined using a five-factor personality questionnaire (adapted by 

A.B. Khromov) and T. Leary’s method for diagnosing interpersonal relationships 

(modified by L.N. Sobchik), the level of satisfaction with medical care was studied 

using the method of analyzing the satisfaction of the population with the quality of 

medical care. 

The results of the study showed that 4.9% of respondents assess their health 

as poor, 52.9% as satisfactory, 36.2% as good, and 6% as very good. The most 
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common reason for late seeking medical care was lack of time (43% of the sample), 

at the same time, 42.3% of the sample named reasons related in one way or another 

to the quality of medical care - poor service associated with queues, inability to get 

to reception, inconvenient service hours (26.5%), unprofessionalism of medical 

personnel (11.8%) and poor material and technical equipment of medical institutions 

(4%). The survey data showed that 76.4% of respondents did not have conflict 

situations with medical personnel during the last year. And only 11.8% of 

respondents answered that sometimes there were conflict situations, 10.8% – 1 time, 

1% of respondents often had conflict situations with medical personnel. As a result 

of the study, 52% of respondents showed a positive attitude towards the medical care 

received, 40% – a neutral attitude, and 8% – a negative attitude. 

Statistical analysis revealed possible characteristics associated with seeking 

medical care. So the level of education is positively associated with the frequency 

of seeking medical help. The idea of the state of one's health is positively associated 

with the sufficiency of visiting a doctor and the frequency of seeking medical help. 

The idea of the state of one's health is positively associated with the sufficiency of 

visiting a doctor and the frequency of seeking medical help. Patients with high scores 

on the conscientiousness scale tend to visit the doctor more often and have higher 

self-reported health, while patients with high scores on the extraversion scale have 

lower self-reported health. Responsible-generous type of interpersonal relationships 

contributes to higher satisfaction with the quality of medical care, and high scores 

on the conscientiousness scale lead to lower ones. 

Thus, the goal of the thesis research is achieved, the tasks are fulfilled, the hypothesis 

is partially confirmed. 

Key words: MEDICAL SERVICES, QUALITY OF MEDICAL CARE, 

SATISFACTION WITH MEDICAL CARE, DOCTOR AND PATIENT 

INTERACTION, INDIVIDUAL PSYCHOLOGICAL PECULIARITIES OF THE 

PATIENT. 
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